

SELECTION BIBLIOGRAPHIQUE – MEDIATHEQUE DE LA CITE DE LA MER  
- Tous ces documents sont disponibles à la Médiathèque -

**THEME : LES PASSAGERS ET L'EQUIPAGE FRANÇAIS A BORD DU TITANIC**

**LIVRES**

**Titanic : deux rescapées, une malle Vuitton et un collectionneur / Geneviève Fontan. - Toulouse : Arfon, 2012.**

Mahala et Walter Douglas étaient en France pour acheter le mobilier qui allait meubler leur demeure de Waldon, construit selon le plan d'un château de style Renaissance française, à Deephaven dans le Minnesota. Leur voyage arrivait à son terme et le moment était venu de retourner aux Etats Unis. Les billets de retour étaient pris pour le 14 avril 1912 à bord du *Titanic*, en 1<sup>re</sup> classe. C'était la traversée inaugurale. Très attachés à la culture française ils avaient emmené avec eux une gouvernante qu'on leur avait présentée, Berthe Leroy- Boulard, qui avait accepté de quitter son pays et sa famille pour une vie meilleure. A peine sorite de l'adolescence Berthe va vivre une aventure incroyable qui commence par un voyage en 1<sup>re</sup> classe avec ses patrons à bord de l'insubmersible...

**Les enfants du Titanic : l'histoire vraie de deux rescapés / Elisabeth Navratil. - Paris : Hachette Education, 2012.**

Le 10 avril 1912, Michel Navratil et ses 2 fils embarquent sur le "Titanic". Tous 3 partent vers l'Amérique à bord du plus beau paquebot du monde surnommé « L'Insubmersible ». Mais le 14 avril, à 23 h 40, le "Titanic" heurte un iceberg. La tragédie commence pour tous les passagers et Michel n'a alors plus qu'une idée en tête : sauver ses enfants. Lolo a 4 ans, Monmon en a 2 : pour l'Histoire ils seront désormais « les Enfants du Titanic ». Dans son récit, Elisabeth Navratil mêle réalité et fiction, s'appuie à la fois sur les souvenirs de son père, l'aîné des 2 frères rescapés, et sur une riche documentation sur le naufrage du plus célèbre des paquebots.

**Les Français du Titanic / François Codet ; Olivier Mendez ; Alain Dufief ; Franck Gavard-Perret. - Rennes : Marines Editions, 2011.**

49 français se trouvaient à bord du *Titanic*. 19 d'entre eux ont survécu au naufrage du 15 avril 1912 : Qui étaient-ils ? Que faisaient-ils à bord ? Que sont-ils devenus ? L'Association française du Titanic s'est donnée pour tâche de reconstituer les vies de ces protagonistes peu connus. Ce livre raconte l'histoire de nos compatriotes embarqués sur le paquebot géant et la suite de l'existence de ceux qui ont survécu à

la catastrophe. L'ouvrage évoque également le bref passage du paquebot à Cherbourg, où la plupart des passagers français ont embarqués, et les enquêtes menées à la suite du naufrage.

#### ARTICLES ISSUS DE LA REVUE LATITUDE 41

##### **Ninette Aubart / Annie Panier-Eliet.**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2008. -

**N°35** : Ninette Aubart : la fin de l'histoire (Printemps 2008).

p. 3.

Annie Panier-Eliet nous livre un témoignage sur la vie de sa marraine : **Ninette Aubart**, une rescapée française du naufrage du *Titanic* qui avait embarqué à Cherbourg et dont le compagnon a péri lors de l'accident.

##### **La femme de chambre de la dame milliardaire**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2001. -

**N°11** : Au revoir Lolo... (Avril-juin 2001).

p.9-12.

**Rosalie Bidois**, française employée en Angleterre dans une famille très aisée, survécu avec sa patronne au naufrage du *Titanic*. Elles avaient embarqué à Cherbourg le 10 avril 1912...

##### **Roger Bricoux : 1er juin 1891-15 avril 1912 / Olivier Mendez.**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2006. -

**N°29** (Janvier-Mars 2006).

p.5-64.

**Roger Bricoux**, jeune violoncelliste français, embarque à Southampton à bord du *Titanic* pour jouer dans l'orchestre du paquebot. Ce jeune musicien jouera jusqu'au dernier moment pour les passagers lors du naufrage.

##### **Paul Chevré /Olivier Mendez et Alain Dufief.**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2007. -

**N°33 et 34 : Spécial Paul Chevré** (Automne-Hiver 2007).

p. 3 à 72.

Le 10 avril 1912, le sculpteur français, **Paul Chevré** embarque à Cherbourg à bord du *Titanic*. Il se rend au Canada afin d'inaugurer l'ouverture d'un hôtel où est exposée une de ses sculptures. Il rencontre à bord 2 autres français, Pierre Maréchal et Fernand Omont.

##### **La Patrie, 19 avril 1912**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2007. -

**N°33 et 34 : Spécial Paul Chevré** (Automne-Hiver 2007).

p.66.

Article du journal La Patrie du 19 avril 1912 où Paul Chevré raconte son expérience à bord du *Titanic* au moment du naufrage.

##### **La Patrie, 22 avril 1912**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2007. -

**N°33 et 34 : Spécial Paul Chevré** (Automne-Hiver 2007).  
p.68.

Le journal, La Patrie du 22 avril 1912 donne une nouvelle interview de Paul Chevré sur le naufrage du *Titanic*.

### **Banlieue ouest et journal d'Asnière, fin avril 1912**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2007. -

**N°33 et 34 : Spécial Paul Chevré** (Automne-Hiver 2007).  
p.69.

Le Journal d'Asnière rend hommage à Paul Chevré qui a survécu au naufrage du *Titanic*.

### **La Patrie, 26 avril 1912**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2007. -

**N°33 et 34 : Spécial Paul Chevré** (Automne-Hiver 2007).  
p.69.

Paul Chevré dément dans le journal La Patrie du 26 avril 1912, avoir vu le commandant Smith se suicider à bord du *Titanic*.

### **Paul Chevré : Compléments d'informations / Olivier Mendez.**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2009. -

**N°42 : Paul Chevré** (suite) (Hiver 2009).  
p. 2-12.

Suite à l'ouverture d'archives au public lors du 400<sup>e</sup> anniversaire de la ville de Québec, Olivier Mendez a pu accéder à de nouvelles informations et ainsi apporter quelques compléments à ses recherches sur Paul Chevré, sculpteur français, passager de la 1<sup>re</sup> classe du *Titanic*, sauvé à bord du canot n°7. Il raconte notamment que Paul Chevré fut invité par un officier à sauter en premier dans un canot pour donner l'exemple à des femmes qui persistaient à dire que le *Titanic* ne pouvait pas couler.

### **Hommage rendu à Auguste Louis Coutin et ses compagnons du restaurant "A la Carte" / Franck Gavard-Perret.**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2008. -

**N°37/38 : Restaurant à la carte** (Hiver 2008).  
p.3-33.

Le restaurant *A la carte* était un équipement exceptionnel à bord du *Titanic*. Réservé aux passagers du 1<sup>re</sup> classe qui ne souhaitaient pas se restaurer dans la Salle à manger, le restaurant était appelé le "Ritz" par les voyageurs qui s'y rendaient. 15 français faisait partie du personnel du restaurant... dont **Auguste Louis Coutin**, cuisinier aux entrées et le chef, **Pierre Rousseau**...

### **Louise Laroche : "La dernière demoiselle Française" / Olivier Mendez.**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 1998. -

**N°1** (Décembre 1998).  
p.2-3.

Alors âgée de 3 ans et demi, **Louise Laroche** embarque avec sa famille à Cherbourg à bord du prestigieux *Titanic* le 10 avril 1912. Olivier Mendez rend hommage à Louise Laroche.

**Le Matin, jeudi 2 mai 1912**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 1998. -

**N°1** (Décembre 1998).

p.4.

Cet extrait du journal Le Matin relate le récit du naufrage du *Titanic* par **Juliette Laroche**, française rescapée.

**Le Matin, vendredi 3 mai 1912 : Une rescapée du Titanic**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 1998. -

**N°1** (Décembre 1998).

p. 7-8.

Cet extrait du journal Le matin, du 3 mai 1912, relate le récit d'une rescapée française du *Titanic*, madame **Juliette Laroche**.

**L'Excelsior, jeudi 2 mai 1912 : Le Chicago a ramené hier au Havre des survivants du Titanic**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 1998. -

**N°1** (Décembre 1998).

p.5.

**Juliette Laroche**, survivante du terrible naufrage du *Titanic* est arrivé au Havre à bord du *Chicago*. Elle fait le récit de cet effroyable drame.

**Victimes du naufrage du Titanic : Une plaque dévoilée à la mémoire de Marie Lefebvre et de ses quatre enfants**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2002. -

**N°15** : Roy Jaeggy : hommage au Titanic (Avril-Juin 2002).

p.12-18.

Le 30 mars 2002, une plaque à la mémoire de **Marie Lefebvre** et de ses 4 enfants, décédés alors qu'ils voyageaient en 3e classe à bord du *Titanic* a été érigée à Liévin où vivait la famille.

**Hommage à la famille Lefebvre / Olivier Mendez.**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2000. -

**N°7** (Mai-Juillet 2000).

p.3-6.

Cet article rend hommage à **Frances Marie Lefebvre** née Domont, embarquée en troisième classe avec ses quatre derniers enfants à bord du *Titanic*. Frances Marie Lefebvre a disparu lors du naufrage avec ses 4 filles.

**Carnet de voyage californien autour de Berthe Leroy et Gaston Bourlard / Thierry Dufournaud.**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2009. -

**N°39-40** : Carnet de voyage californien (Printemps-Eté 2009).

Récit du périple de Thierry Dufournaud du DSD (Departement for social developement, Belfast) aux Etats-Unis, sur les traces de **Berthe Leroy-Bourlard** et de son mari Gaston Bourlard. Berthe Leroy, petite fille française émigrée aux Etats-Unis, naturalisée Américaine, est une rescapée du naufrage du *Titanic*.

#### **A propos de Berthe Leroy / Olivier Mendez.**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2002. -

**N°15** : Roy Jaeggy : hommage au Titanic (Avril-Juin 2002).

p.3-4.

Olivier Mendez revient sur le cahier spécial de Latitude 41 consacré à **Berthe Leroy** en apportant des précisions sur la vie de cette française rescapée du *Titanic*.

#### **Berthe Leroy-Bourlard 1884-1972 : rescapée du RMS Titanic, le 14 avril 1912 / Michel Leroy.**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2001. -

**Numéro Spécial : Berthe Leroy 1884-1972** (Octobre-décembre 2001).

p.3-9.

Berthe Leroy, jeune française employée de maison embarque à Cherbourg à bord du *Titanic* avec ses patrons le 10 avril 1912. Elle sera sauvée du terrible naufrage en montant à bord du canot N°2. Berthe garde le souvenir d'une traversée luxueuse à bord du paquebot.

#### **Après avoir failli périr noyée dans le naufrage du "Titanic" et brûler vive dans l'incendie d'un hôtel de Floride, Mme Boulard, 80 ans, coule aujourd'hui des jours paisibles à Béthune : La Voix du Nord, dimanche 9 et lundi 10 mai 1965**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2001. -

**Numéro Spécial : Berthe Leroy 1884-1972** (Octobre-décembre 2001).

p.15-18.

La voix du Nord du dimanche et lundi 10 mai 1965 consacre un article à **Berthe Leroy**, survivante du naufrage du *Titanic*.

#### **Le devoir, 24 avril 1912**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2010. -

**N°44-45** : Centenaire du naufrage du Titanic (Eté-automne 2010).

p. 22

Le 23 avril 1912, **Pierre Maréchal** reçoit un reporter du *Courrier des Etats –Unis*. Ce jeune homme est un passager rescapé du *Titanic*. Il raconte son histoire à bord du paquebot...

#### **Pierre Maréchal**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2004. -

**N°23** : Pierre Maréchal : une vie (Juillet-Septembre 2004).

p.3-37.

**Pierre Maréchal**, célibataire de 29 ans est un homme d'affaires avisé, titulaire d'un brevet de pilote. Il est directeur de la société aéronautique Paulhan et Cie. Il embarque à bord du *Titanic* à Cherbourg le 10 avril 1912 pour se rendre aux Etats-Unis afin d'ouvrir de nouveaux bureaux pour sa société.

### **Dimanche Illustré, 19 mai 1912 : Un drame sur l'océan**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2004. -

**N°23** : Pierre Maréchal : une vie (Juillet-Septembre 2004).

p.50-52.

Cet article du journal du Dimanche Illustré du 19 mai 1912 relate le témoignage de **Pierre Maréchal**, un français rescapé du *Titanic* ayant embarqué à Cherbourg.

### **Le Matin, 18 avril 1912 : La tragédie de l'océan**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2004. -

**N°23** : Pierre Maréchal : une vie (Juillet-Septembre 2004).

p.50-52.

Cet article du journal Le Matin du 18 avril 1912 est consacré aux rescapés du *Titanic* dont **Pierre Maréchal** qui se trouvent encore à bord du *Carpathia*.

### **Le Matin, 19 avril 1912 : sept cents ressuscités**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2004. -

**N°23** : Pierre Maréchal : une vie (Juillet-Septembre 2004).

p.52-53.

Cet article du journal Le Matin du 19 avril 1912 est consacré au débarquement à New-York des rescapés du *Titanic* dont **Pierre Maréchal** recueillis par le *Carpathia*.

### **Le Matin, 20 avril 1912 : Leur terrible odyssée**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2004. -

**N°23** : Pierre Maréchal : une vie (Juillet-Septembre 2004).

p.53-54.

Cet article du journal Le Matin du 20 avril 1912 relate les terribles épreuves vécus par les rescapés du *Titanic* dont **Pierre Maréchal** à peine débarqués du *Carpathia*.

### **Le Petit Havre, 3 mai 1912 : Le retour de la Savoie**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2004. -

**N°23** : Pierre Maréchal : une vie (Juillet-Septembre 2004).

p.54-57.

Cet article du journal Le Petit Havre du 20 avril 1912 est une interview de **Pierre Maréchal** donnée à bord de "La Savoie".

### **L'affaire du mystérieux roman de Pierre Maréchal / Olivier Mendez.**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2000. -

**N°9** : Sherlock Holmes et le Titanic (Octobre-Décembre 2000).

p.2-7.

Parmi les rescapés français du naufrage du *Titanic*, **Pierre Maréchal**, reste pour les chercheurs un mystère, n'ayant rien livré de cette expérience éprouvante. Cet article est consacré au lien qui uni Pierre Maréchal, passager de 1<sup>re</sup> classe du *Titanic* et le personnage de fiction Sherlock Holmes.

### **Un rescapé du Titanic vu par son fils / Omont François.**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2010. -

**N°44-45** : Centenaire du naufrage du Titanic (Eté-automne 2010).

p. 5-21

François Omont nous raconte l'histoire de son père **Alfred Omont** importateur de coton, rescapé du *Titanic*.

**Alfred Fernand Omont (1882-1948)**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2005. -

**N°28 : Alfred Fernand Omont** (Octobre-Décembre 2005).

p.2-27.

Découvrez la biographie complète de **Fernand Omont**, un havrais ayant embarqué à Cherbourg à bord du *Titanic* et ayant survécu au naufrage.

**Havre-Eclair, 17 avril 1912 : Il y avait un Havrais à bord**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2005. -

**N°28 : Alfred Fernand Omont** (Octobre-Décembre 2005).

p.33.

Au matin 17 avril 1912, la famille Omont est toujours sans nouvelle de Fernand, un havrais parti précipitamment pour New-York, à bord du *Titanic*.

**Havre-Eclair, 18 avril 1912 : M.Omont est sauvé**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2005. -

**N°28 : Alfred Fernand Omont** (Octobre-Décembre 2005).

p.33.

Après plusieurs jours d'inquiétude et d'attente, le journal le Havre-Eclair du 18 avril 1912, nous apprend que **Fernand Omont** a survécu au naufrage du *Titanic*.

**Le Figaro, 18 avril 1912**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2005. -

**N°28 : Alfred Fernand Omont** (Octobre-Décembre 2005).

p.34.

Le Figaro du 18 avril 1912 annonce que **Fernand Omont** a été recueilli par le *Carpathia*.

**Le Journal, 18 avril 1912 : un havrais rescapé**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2005. -

**N°28 : Alfred Fernand Omont** (Octobre-Décembre 2005).

p.34.

Le Journal du 18 avril 1912 annonce que la White Star Line confirme que **Fernand Omont** a survécu au naufrage du *Titanic*.

**Le Petit Havre, 19 avril 1912 : M.Omont est sauvé**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2005. -

**N°28 : Alfred Fernand Omont** (Octobre-Décembre 2005).

p.34.

Le journal Le Petit Havre du 19 avril 1912, précise que **Fernand Omont** vient d'envoyer un télégramme confirmant qu'il a survécu au naufrage du *Titanic*.

**Le Progrès de Saône-et-Loire, 20 avril 1912**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2005. -

**N°28 : Alfred Fernand Omont** (Octobre-Décembre 2005).

p.34.



Le journal, Le Progrès de Saône-et-Loire du 20 avril 1912 confirme que **Fernand Omont** fait parti des survivants du naufrage du *Titanic*.

**L'industriel Elbeuvien, 20 avril 1912**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2005. -

**N°28 : Alfred Fernand Omont** (Octobre-Décembre 2005).

p.34.

Le journal, L'Industriel Elbeuvien du 20 avril 1912 indique que M.Omont a appris que son fils **Fernand Omont**, a survécu au naufrage du *Titanic*.

**L'Elbeuvien, dimanche 21 avril 1912 : Un Elbeuvien sur le "Titanic"**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2005. -

**N°28 : Alfred Fernand Omont** (Octobre-Décembre 2005).

p.34.

Le journal L'Elbeuvien du 21 avril 1912 s'inquiète du sort de **Fernand Omont**, qui a embarqué à bord du *Titanic* et dont la famille est sans nouvelle.

**L'Elbeuvien, lundi 22 avril 1912 : Un Elbeuvien sur le "Titanic" Rescapé !**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2005. -

**N°28 : Alfred Fernand Omont** (Octobre-Décembre 2005).

p.35-36.

Le journal l'Elbeuvien du lundi 22 avril confirme que **Fernand Omont** a survécu au naufrage du *Titanic*. L'article comporte également le rapport rédigé par Messieurs Omont, Maréchal et Chevré sur le naufrage.

**René Pernot, chauffeur de maître / Annie Panier-Eliet.**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 2008. -

**N°36 : A. F. T. 10e anniversaire** (Été 2008).

p.16.

Découvrez la vie de **René Pernot**, un français ayant embarqué à Cherbourg sur le *Titanic*. Il était le chauffeur et le majordome du milliardaire américain, Benjamin Guggenheim.

**La dernière carte de Pierre Villvarlange/ Olivier Mendez.**

in : Latitude 41. - Bruay-la-Buissière : Association française du Titanic, 1999. -

**N°3** (Mai-Juillet 1999).

p.8-11.

Olivier Mendez rend hommage à **Pierre Villvarlange**, un jeune Français employé en tant qu'aide-cuisinier affecté aux potages à bord du *Titanic*. On découvre la dernière carte postale qu'il envoya à sa petite-amie avant de disparaître avec le paquebot.